

El Correo de Girona

Diario de la tarde de avisos y noticias

SUSCRIPCIONES.

En Girona al mes. 1.50 pesetas
Fuera de Girona, trimestre. 4.50
Cinco años y extranjero, trimestre. 15

PAGO
ADELANTADO

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle de Albareda, 13-2.º
DIRECCION TELEGRAFICA: CORREO, GERONA

NO SE DEVUELVEN
LOS ORIGINALES

ANUNCIOS, REMITIDOS Y ESQUELAS

LA PRECIOS CONVENCIONALES
Número suelto. 5
Número atrasado. 15
Paquetes de 25 números. 125

AÑO III

—GERONA.—LUNES 19 DE AGOSTO DE 1895—

NUM 799

FABRICA DE HIELO A VAPOR PRENSA, 4.—GERONA.

Grandes existencias de hielo y botellas frappé de excelente agua potable, remítase á todas partes con la mayor prontitud y envases especiales.

PRECIOS SIN COMPETENCIA

Depósito exclusivo de heladoras de todas clases y de los acreditados jarabes cremas Hogtons para la fabricación de sorbetes y Mantecados.

Un abono de 24 botellas frappé 2'50 pesetas

INSTANTANEA

La partida levantada en armas cerca de Segorbe y disuelta ya, ha venido á demostrarnos una vez mas que hay todavía en España gentes que no respetan el dolor de una nación; y que con tal de producir un movimiento en la Bolsa que sea favorable á sus intereses particulares, no vacilan en producir otro movimiento cualquiera que perturbe los mismos fundamentos en que descansa el orden y el derecho de la sociedad en masa.

E. Adroher.

CUCHILLERÍA

DE

Agustin Codina

13, Pso de a Paja, 13

—GERONA—

Gran variedad de cuchillos, tijeras y navajas. Venta al por mayor y menor. Se vacian navajas y toda clase de instrumentos cortantes.

GERONA

Realidad

Con tener incesantemente en los labios la palabra patriotismo, llevamos los españoles un *un no se qué* en el corazón, que hiela y mata.

El patriotismo se practica, no se teoriza; los sacrificios y abnegaciones han de ser hechos, no promesas ó hipótesis. Aquí somos todos muy patriotas y muy abnegados y muy echados para adelante; pero la patria fenece, las virtudes se desconocen, los egoismos se desbordan, las inmoralidades constituyen escuela y casi fanatismo; todo se sale de quicio, vivimos en plena guerra civil económica, política, moral y hasta religiosa. Ni un desastre como el de Cuba, ni unas angustias tan grandes como las que atraviesa España, son causa y motivo suficiente para unirnos: mentimos fraternidad para arrojar los trastos á la cabeza; á quien no piensa como nosotros le negamos todo, absolutamente todo.

Ser fusionista equivale á odiar á todo el que no lo sea; ser conservador supone hacer tabla rasa con lo que huela á liberal; ser carlista entienden algunos que su-

pone hasta el monopolio de la religión; el que no es carlista resulta hereje

El regionalismo trabaja porque el andaluz sea enemigo del catalán, éste del castellano, el gallego del vizcaíno, y en una palabra, parece como que la misión de los españoles es destrozarse y hacer añicos la patria gran'e, sin que por ello se sepa sacrificarlo todo por la patria chica.

El que gobiernen los conservadores es causa para que los que no lo son se alegren de sus fracasos. Echegaray no puede saber matemáticas, ni hacer dramas, para un carlista; Nocedal no puede ser orador para un federal; Martínez Campos no puede ser un excelente caudillo y bravo soldado para los enemigos de la restauración; Salmeron no es ni filósofo para sus enemigos políticos; Pi y Margall es un soñador para los que no comulgan en su secta... y, en fin, basta ser algo y español para contar los enemigos por el número de sus compatriotas.

PELUQUERIA

Don José Carreras, antiguo dependiente de casa Cot, participa á sus numerosos amigos que ha abierto un establecimiento de peluquería en la calle del Peso de la Paja número, 7.

Crónica

Se suceden catástrofes como lo de Cuba, que es una catástrofe, y en vez de aunar esfuerzos y sumar voluntades y amontonar patriotismo para salvarnos de la ruina y la deshonra; en vez de todo esto; nosotros practicamos todo lo contrario: se explota el suceso por los políticos achacándose unos á otros el desastre; se explota por los grandes agiotistas sembrando desde las Bolsas la zozobra y la inquietud; se explota por los grandes empresarios ejerciendo para con la patria el asqueroso papel del usurero. Aplauden los estómagos agradecidos, sin saber el qué, ni el porqué; censuran los desheredados porque viven fuera de la nómina; en una palabra: con semejante grillera no se va á parte alguna; y con tales corrientes de opinión se llega á la desorganización y destornillamiento de todo lo que vive, alienta y sintetiza la patria.

En Cuba tenemos bastante empeñado el honor nacional, la integridad de la nación, el crédito, la riqueza patria y el porvenir... pues para solucionar tan gran conflicto, nos entretenemos en desprestigiar el ejército, sus caudillos y á cuantos tienen la misión de procurar la salvación. Para después de la victoria, en la que nadie duda, ya se prepara el maldito fulanismo, y tan solo se piensa en cómo y por quién se recogerá el botín. Hay que decirlo muy alto y muy claro; si para cuando nuestros soldados hayan vencido la insurrección, han de ser sustituidos por una falange de empleados famélicos, ó de políticos fanatizados por el fulanismo, preparémonos á mayores desastres que los presentes. Si no hay el firme, el decidido propósito de hundir y ahogar en el fango de la manigua, al filibustero que besina; y al que impunemente roba y deshonor á España, valiera más no hacer sacrificios ni regar con sangre y oro español tan desgraciados pedruzcos de España.

Se ha derogado la orden según la cual los reservistas sobrantes en los cuerpos expedicionarios no podían marchar á sus hogares hasta dos días antes del embarque de los cuerpos á que pertenecen. En su consecuencia, se les expedirán sus pasaportes á la mayor brevedad.

En el decreto expedido por la Sagrada Congregación de Ritos autorizando la iluminación de las iglesias con luz eléctrica, se prohíbe terminantemente el empleo de aquella luz en ningún acto de culto.

La Reina regente ha firmado el decreto del ministro de la Guerra anticipando la próxima quinta para el 21 de septiembre, verificándose la entrega de los mozos antes del 15 de octubre.

Agradecemos la atenta invitación que el presidente del «Centro Recreativo Torroellenense» don José Carreras ha tenido la atención de dirigirnos para asistir á los festejos que se celebrarán en los salones de la misma durante los días 25, 26 y 27 de este mes, en cuyos días, como oportunamente anunciamos, celebra su fiesta mayor la población de Torroella de Montgrí.

El día 22 del corriente saldrán de Barcelona para Cuba los regimientos de Luchana y de Asia con sus respectivos jefes y oficiales, y el día 25 saldrán también en dirección á aquella isla el regimiento de Galicia y el batallón cazadores de Barcelona.

Cada una de dichas expediciones consta de 1.900 individuos, sin contar los jefes y oficiales.

El resguardo de consumos de Sabadell, ha capturado á un matutero, cuyo modo de burlar la vigilancia no deja de tener originalidad. Pasaba el matutero por las puertas, fingiéndose criado de una casa de campo que llevaba á vender la leche á aquella ciudad. Las cántaras que debían llenarse de este líquido estaban dispuestas de manera que solo en la parte superior lo contenían y en cantidad muy exigua y lo demás estaba lleno de aceite, introducido por un agujero con tapón atornillado en la parte interior. El matutero caballería y cántaras pasaron á disposición del alcalde.

El día 21 de septiembre, fiesta de San Mateo, se verificará en la plaza de toros de Logroño un concurso de bandas militares, las cuales tocarán como pieza de concierto la overtura de «Cleopatra», de Mancinelli, y otra pieza de libre elección.

El jurado se compondrá de distinguidos músicos, ofreciéndose la presidencia al señor Chapí.

El primer premio será de 2.000 pesetas; el segundo de 1.000 y el tercero de 500. Además se dará á cada banda 500 pesetas por indemnización de los gastos de viaje.

Un periódico de Tortosa publica las siguientes líneas, lamentándose de la situación de aquellos labradores:

«Los precios de los productos agrícolas, —dice— son tan bajos, que habiendo cosecha, apenas si sacan los gastos de producción.

El trigo se vende hoy en las eas de la provincia, á precio muy reducido, y hortalizas y frutas no se pagan, ni siquiera para cubrir el importe de los abonos empleados.

Y las tarifas de ferrocarriles continúan tan elevadas como siempre.

Parece que se han cerrado todas las puertas para nuestra meritoria clase labradora.»

En breve convocará el ministro de Fomento á un concurso entre los catedráticos de Instituto, para la redacción de los programas de las asignaturas de segunda enseñanza.

El señor Bosch quiere que los programas sean los mismos para todos los centros docentes.

Podrán tomar parte en dicho concurso todos los catedráticos que lo deseen.

El programa deberá contener el concepto de la asignatura y un completo estudio de la misma.

Presentados los proyectos, serán examinados éstos por una comisión nombrada al efecto la cual presentará las propuestas al premio.

Estas propuestas serán de tres programas de cada asignatura.

Entregados éstos al Consejo de Instrucción pública, éste escogerá el que haya de quedar como definitivo.

El pueblo de Boadils solemnizará su fiesta mayor en los días 24 y 25 del actual con espléndidos festejos religiosos y profanos, habiendo sido contratadas para estos últimos la renombrada orquesta «E's Peps» de Figueras y la de la propia población, aumentada con notables profesores, levantándose para los bailes un magnífico entoldado.

El mercado último verificado en Figueras fué regular en concurrencia de forasteros y de mercadería, abundando los cereales y legumbres, en cuyas transacciones reinó calma, excepto en las habas, cebada y avena, que tuvieron alguna salida, con uno ó dos reales de diferencia por cuartera; la avena, respecto al mercado anterior.

El ganado lanar y de cerda, no abundó, ni se vendió mucho de una ni de otra clases.

La volatería, huevos y conejos, fueron extraordinarios; se vendió mucho de todo á precios aún más bajos que el mercado anterior. Los huevos, perdieron de 10 á 15 céntimos docena.

El mercado del aceite, fué flojo y se verificaron escasas operaciones de alguna importancia.

El día 24 del corriente celebra la villa de Llagostera su acostumbrada feria. Dada la importancia que tiene entre comerciantes, por las ventas de ganado y géneros de todas clases que en gran escala se verifican, no dudamos de que se verá, como todos los años, muy concurrida.

Continúa apretando el calor que es una bendición.

Los dos últimos días fueron de aquellos en que casi se hacía imposible el respirar en razón á la asfixiante calma que reinaba.

El cielo continúa despejado y sin que dé señale, por ahora, de que venga á refrescar el idealizado ambiente la tan deseada como benéfica lluvia.

La señora viuda de Garau, de Palma de Mallorca, se ha encargado de la confección de 2.000 pares de borceguetes guajiros, al precio de 3'25 pesetas cada uno, con destino á los batallones expedicionarios de Asia y Barcelona.

La casi totalidad de la prensa de Barcelona refiere el siguiente suceso:

«Esta mañana se ha presentado al juzgado de instrucción del Parque varias familias procedentes de Madrid que vinieron á esta ciudad para embarcarse como emigrantes con destino al Brasil.

Al llegar á Barcelona, la agencia que debía proporcionarles pasaje, se desentendió de ellos

«Nada entre dos platos.»
También afirman los ministros que en esos sucesos no ha tenido ni la menor participación un militar que vive en Valencia y que es muy estimado de todos los demócratas españoles.
Como es de suponer, el telegrama funcionó ayer muy activamente con S. nta Agueda, actual residencia del presidente del Consejo, y no hay para qué decir que no cesó en toda la tarde en Madrid y San Sebastián donde fueron transmitidas impresiones muy optimistas.

MELILLA

Corren en Madrid rumores pesimistas respecto a lo que ocurre en las inmediaciones de nuestra plaza africana.

Parece que los moros del campo de Melilla, no sólo no están dispuestos a consentir la demarcación de la zona neutral, sino que empiezan a agitarse en forma que puede hacer temer nuevos trastornos.

Pero no es este rumor el más grave. Declárase que Muley Araaf no está ya en Melilla, cuyos campos ha abandonado llevándose criados y bagajes, y se ha marchado para no volver por ahora, ya porque así se lo haya ordenado su amo y sobrino, ya porque de propia voluntad lo haya resuelto no teniendo fuerzas para contener la agitación de los rifeños.

Y por si esto no fuera bastante, añádesse que, consentido el gobierno marroquí en nuestra condescendencia y en la amabilidad y dulzura con que venimos pidiendo nuestros derechos, consintiendo atropellos y vejámenes, las reclamaciones diplomáticas que han dado lugar a las últimas agresiones de los rifeños contra soldados españoles y vecinos de la plaza, no avanzan en Tánger tanto como debieran, a pesar de la probada energía de nuestro ministro Sr. Ojeda, como si no hubiera por parte del gobierno marroquí aquella buena voluntad que sería del caso para complacerlos en tan justas demandas.

Y, por fin, se dice que no es ajeno a estos asuntos el viaje de la escuadra española a las aguas de Tánger.

Esperamos ver rectificadas estas noticias.

CRIMEN EN CARABANCHEL

Siguen practicándose por el juez Sr. Entrambasaguas diligencias para el esclarecimiento de este crimen.

Han continuado desfilando ante el juzgado otras varias personas, sumando un número de ciento ochenta declaraciones.

El detenido Gabriel, no obstante sus antecedentes penales, parece que no ha tenido parte en el sangriento crimen, pues si bien ha negado conocer al interfecto, concóncelo, ha probado ante el tribunal los sitios donde estuvo durante las horas en que el crimen debió cometerse.

Las manchas que parecían ser de sangre, han resultado no serlo; de modo que no sería difícil que muy pronto sea puesto en libertad y descartado, por consiguiente, del proceso.

Anoche el juez instructor se dice que adelantó mucho en sus investigaciones, pues una mujer que fué citada a declarar señaló como presunto autor del crimen a un tal Sebastián, la cual parece aseguró que a eso de las diez de la noche oyó decir a Campos, que estaba tendido en tierra, que Sebastián le había matado.

También parece que la declarante reconoció a Sebastián, ya detenido, inclinándose a creer que acompañaba a Sebastián, el Jaro; también detenido.

Anoche, a las once, corrió por el pueblo y con visos de verdad, la noticia del descubrimiento de los autores del crimen; se daban sus nombres y señas de las armas, su número, el procedimiento que emplearon... Daba pábulo a esta especie, la libertad en que se puso a Polonia Aguado, la cual según se dice, ha hecho algunas revelaciones.

Extranjero

En el Parlamento Inglés

En la última sesión de la Cámara de los Lores de Londres, quedó aprobado el mensaje de contestación al discurso del trono, y aplazadas las sesiones hasta el lunes próximo.

Antes de la votación lord Rosebery pidió que el Gobierno diera explicaciones sobre las matanzas en China y sobre la cuestión de Armenia.

El presidente del Consejo contestó que el Gobierno del Celeste Imperio ha ofrecido oficialmente castigar a los autores de los atentados cometidos en China.

Añadió que el Gobierno británico cuenta con el apoyo leal de Francia y Rusia para llevar a cabo las reformas necesarias en la Armenia.

En la Cámara de los Comunes el ministro Sr. Balfour hizo declaraciones idénticas, quedando pendiente la discusión del mensaje.

El diputado Harrington estaba hablando cuando el doctor Tanner le interrumpió, diciéndole que mentía.

Llamado al orden el doctor, repitió: «Estáis mintiendo».

Chamberlain pidió entonces a la Cámara que votase la expulsión del doctor Tanner siendo aprobada la proposición.

El doctor dijo que salía de la Cámara con el mayor gusto, y en efecto, se retiró firmando Ju. das a Chamberlain.

La fuerza medicatriz

En el Congreso médico que actualmente se está celebrando en Burdeos, el presidente, monseñor Bouchard, ha pronunciado un discurso de gran sensación acerca de la sueroterapia, hoy tan de moda.

En la tesis que ha sostenido en su discurso ha expuesto una teoría propia acerca de la sueroterapia para llegar a conclusiones diametralmente opuestas a las del ilustre Pasteur.

El Dr. Bouchard ha declarado que los efectos de la sueroterapia se fundan sencillamente en que todo suero sanguíneo es bacericida, es decir, mortal para las bacterias patógenas, si bien reconoce que el suero de los sujetos vacunados a consecuencia de determinadas enfermedades es más bactericida que el suero normal.

Expuso luego con curiosa argumentación la teoría de que la vida se reduce a una lucha de venenos contrarios que pelean dentro del organismo y se neutralizan. Cuando falta el equilibrio por aumento de unos ó supresión de otros, prodúcese la enfermedad.

El Dr. Bouchard ha terminado su discurso diciendo que la terapéutica vuelve cada día más al reconocimiento de la verdad del antiguo alimismo de *vis natura medicatrix*.

Los asuntos de Bulgaria

Se han celebrado entrevistas de gran cordialidad entre el metropolitano Glemente y el príncipe Fernando de Bulgaria. El primero ha sido portador de las condiciones impuestas por Rusia para el reconocimiento del príncipe, que parecen ser: el restablecimiento de la Constitución de Tirnova, basada en la soberanía nacional y el establecimiento de un Plenipotenciario ruso en Sofía. Rusia no intenta, al parecer, en viar oficiales ni funcionarios administrativos a Bulgaria.

Noticias

Captura importante

Al cielo desplegado por el activo inspector de zona Sr. Pomés se debió la captura de Daniel Ponsón Alvarez, que en compañía de otros sujetos se dedicaba a estar al comercio en grande escala.

Hace poco limaron a dos choriceros en tres mil docenas de dichos embutidos.

Otro sujeto llamado Pascual Alvarez, al ser detenido con su compañero, trató de fugarse, no pudiendo lograr su propósito por estar rodeada la casa de agentes de policía.

Estos sujetos fueron capturados en la casa núm. 80 de la calle de Goya, la misma en la que vivió doña Rita Elejalte.

Comprendiendo el Sr. Pomés que los detenidos tenían cómplices para cometer las estafas, lograron más tarde capturar a otros dos, llamados Angel Dorado y José Paris, todos los cuales tenían en la calle de Mendizábal, 64, tienda, un centro de operaciones y almaceas, que servía para engañar a los incautos.

Entre otros varios tipos que han dado, se les ha descubierto uno de bastante importancia, consistente en varias bicicletas a diferentes casas extranjeras.

VACANTES

—La secretaria del Ayuntamiento de Mombeltran (Avila) hasta el 31 de actual, dotada con 1.175 pesetas mas 75 como Secretaria de la Junta del Hospital de San Andrés.

—La del Sr. Pedro Bernardo (Avila) hasta el 4 de Septiembre con 975 pesetas.

—La del Sr. Lúquin (Navarra) hasta el 28 del corriente con 200 pesetas.

—La del Sr. Torre de Miguel Sesmero (Badajoz) hasta el 12 de Septiembre con 995 pesetas.

—También se halla vacante la secretaria del Juzgado municipal de Salinas (Alicante)

Motín en Bargas

En Bargas (Toledo) ha ocurrido anteayer un motín al que dió origen haber ordenado el alcalde la detención de cuatro mozos, que con otros recorrían las calles, cantando coplas inmorales y molestas para un vecino del citado pueblo.

Los amotinados consiguieron la libertad de los presos, después de apedrear la casa Ayuntamiento, resultando algunos cortusos.

De Toledo se ha enviado fuerza de la Guardia civil.

Concurso artístico

El Sr. D. Francisco Carreras y Cabal, Delegado en España de la Junta nacional Colombina de Santo Domingo para la construcción de un sepulcro que guarde los supuestos restos mortales de Cristóbal Colón, hace saber que dicha Junta, desean lo premiar el esfuerzo de los artistas que presenten proyectos en el concurso abierto, ha resuelto conceder, además del premio de 5.000 francos, otro de 2.000 y tres accésits de 1.000 cada uno.

Salvajes

Al pasar el martes el tren expreso ascendente por el puente del río de San Pedro, próximo al Puerto de Santa María, se encontró obstruida la vía por un grueso madero, que fué destruido por la locomotora, pasando por encima.

El maquinista lo vio antes de pasar, y echando el freno automático, evitó una catástrofe, que hubiera sido horrible por la proximidad del río. La guardia civil detuvo a cinco sujetos que se hallaban al lado del puente.

Hallándose sentada en el portal de su casa la vecina de Almoite (Baños de Miegas) María González, cayó gravemente herida de un disparo de arma de fuego.

No se sabe quién haya sido el autor.

Desgracia

En Alcoy ha ocurrido una sensible desgracia. Un carretero que iba guiando un carro cargado de melones, procedente de Guardamar, al entrar con su carro en la posada le hizo con tanta mala suerte, que fué cogido por las varas del carro contra el quicio de la puerta, penetrando una vara en el costado izquierdo y lesionándole gravemente el corazón.

El herido fué conlucido a la Casa de socorro, donde falleció a poco de llegar. El interfecto era natural de Guardamar.

Otra desgracia

En la mina San Francisco Javier, distrito de

La Unión, se hundió el piso donde trabajaban seis obreros y éstos cayeron al depósito de agua.

A pesar de los esfuerzos de sus compañeros para salvarlos, cuatro resultaron muertos y dos gravemente heridos.

Los muertos tenían menos de veinticuatro años; eran todos naturales de la provincia de Almería.

Es académico

Un periódico militar, refiriéndose a la alocución publicada anteayer en el orden general del sexto cuerpo de ejército, con motivo de la revista que habia de pasar la Reina en Vitoria a las tropas expedicionarias, encuentra que el documento es insulso, vulgar y frío de sea' intenciones, y pide para el autor un sillón en la Academia Española.

El colega es académico hace muchos años y ocupa lugar muy distinguido en la docta Casa. Hasta se le tiene designado como presidente.

Ayer tarde fué atropellado por un coche de alquiler en la calle del Nuncio, un niño de cuatro años de edad.

La infeliz criatura resultó con una fuerte contusión en la cabeza.

Fuó curado de primera intención en la Casa de Socorro del distrito, a donde fué llevado en brazos por un guardia del cuerpo de Seguridad. El cochero, caballo y coche desaparecieron.

MATANZA DE CRISTIANOS

M. Pontvianne, Provicario del Se. Aman occidental, ha escrito a un amigo suyo de Lyon una carta, dándole cuenta del lastre de la Misión protestante de aquel país.

Después de referir como principió la agitación a consecuencia de un desdicha la operación quirúrgica hecha por un misionero próts a tante, y después de contar como su obispo, a quien el gobernador negó todo auxilio, estuvo a punto de ser destruido por la multitud, y sólo pudo salvarse dejando que le condujeran a un puesto de policía, M. Pontvianne describe así los sucesos de que fué testigo:

«La llegada de los asesinos fué tan imprevista, que yo tuve que saltar a toda prisa una tapia para esconderme en el cuarto de una familia pagana. En el transcurso de hora y media todo quedó devastado.

Tres mandarines de botón rojo, en compañía de algunos soldados del pretor, se presentaron al poco tiempo.

La multitud se dispersó en un abrir y cerrar de ojos. Yo aproveché aquel momento para recorrer el palacio. ¡Qué terrible aspecto presentaba!

Tabiques derribados, muebles rotos, vasijas, sillas, camas, todo se encontraba en un estado lamentable.

Durante aquella noche y hasta el 30 de Mayo por la tarde, los chinos no cesaron de registrar y de hacer excavaciones en el suelo para descubrir los tesoros que, según ellos, po'eíamos.

En aquel saqueo hicieron pedazo la caja que contenía los venerandos restos de nuestro glorioso mártir monseñor Dufresse.

Al abrirse se encontraron un cráneo humano y algunos restos. Entonces, y para atizar el furor del populacho, exigieron a los santos despojos cerca de lo que fué palacio episcopal, con un cartel anunciando a los transeuntes que nosotros nos alimentábamos de carne humana.

Pocas horas después, y cuando ya estaba yo refugiado en el seno de una familia cristiana, supe que el obispo se hallaba rodeado de gente que le maldecía y le golpeaba, apedreándole al mismo tiempo.

Por fin, al cabo de tres horas mortales recibí la noticia de que monseñor estaba en el domicilio del comisario, en lugar seguro, y que en ocasión oportuna yo sería reducido a prisión.

Ocurrió esto a las once de la noche, hora en que los soldados del prefecto de policía, reforzados con los de un Subprefecto de la ciudad, me llevaron a la comisaría, donde pude encontrar a mi Obispo.

A las tres de la madrugada fuimos llevados en silla al pretorio de Hua-Yang Hien, donde encontramos 18 ingleses y americanos.

No diré lo que sufrimos en aquel encierro. El Mandarín fué muy cortés, con nosotros; pero las habitaciones no podían ser más inmundas.

Estábamos intranquillos por no saber qué será del resto de la misión. Por to las partes circulan los rumores más siniestros y las amenazas contra los oratorios, los sacerdotes y los cristianos.

Mo Pa Chan está destruido, y el Tong Men, nuestro hermoso asilo de pobres, ya no existe.

Ultimas notas

Según las versiones oficiales, el cable de Cuba estuvo ayer en reposo absoluto.

Nadie se explica a to, ni nadie lo cree. Han circulado telegramas particulares dando cuenta del ataque al fortín de Ramblaz, y no es posible que se le diera salida sin comunicar al Gobierno la versión oficial. No es posible tampoco que el Gobierno ignore por conducto de las autoridades de Cuba las discusiones existentes entre los cabecillas insurrectos.

Y teniendo esto en cuenta, nadie se explica ese silencio del Gobierno y esa tenacidad en ocultar noticias favorables a España, consintiendo que circulen a veces noticias inverosímiles, que alarman la opinión y pueden hasta perjudicar el crédito público.

Tratálose de ministros españoles— aunque canovistas— sólo a una obcecación puede atri-

buirse ese empeño en ocultar días y días las noticias que se reciben del teatro de la mundial guerra.

Las noticias de Valencia y Castellón, que refieren los vivos a la República dados en Gauda y Chóvar, sirvieron anoche de comidilla en los centros políticos, haciéndose comentarios de toda clase, pero coincidiendo todos en que se trata de ocultos manejos que no saldrán a la superficie.

En los centros oficiales no se concedía importancia alguna a estos hechos y habla la creencia de que se trataba de justificar la inversión de fondos recibidos de los propios filibusteros, pues se considera hoy a los republicanos sin fuerzas ni siquiera para intentar una algarada y menos en una región como la de aquella parte de Castellón, donde todos sus habitantes son carlistas.

Algunos republicanos de acción se manifestaban anoche sorprendidos y condenaban aquella intención, a la que dijeron eran ajenos los directores del partido revolucionario, citando ejemplos dados por los carlistas en San Carlos de la Rápita cuando la guerra de Africa, y otros sucesos más recientes, para disculpar la algarada de cuatro locos.

Se dice que el general Azcárraga proyecta una reorganización en los servicios de su departamento, y que para Octubre habrá una combinación de directores en varios ministerios.

Como estamos sin gobierno, aunque tratábase de un gobierno de Buchs y Romero Rubio, do vale más tenerlo lejos ó no tenerlo, las noticias escasean. Los ministros se divierten por las playas y balnearios del Norte, en compañía de una sección de empleados favorecidos con sueldos y dietas mientras los ministros que aun quedan en Madrid pasan mil apuros para reunir cincuenta céntimos con que socorrer a las familias de los reservistas.

Contra tes de la vida, muy propios mandando los conservadores!

En los centros oficiales se dice que la operación que hará el ministro de Ultramar con los billetes hipotecarios de Cuba de 1890 se limitará, por ahora, a la pignोरación por valor de unos diez millones de pesos.

Tomarán parte en ella el Banco de España, y creese que algunos otros establecimientos de crédito.

Luego, a medida que las necesidades lo exijan, irá realizando más papel de Cuba.

Bolsa

FONDOS PÚBLICOS	DIA 14	DIA 16
Deuda perpét. al 4 0/0 int....	67.45	67.60
Idem id. pequeños.....	72.00	72.00
Idem id. fin corriente.....	67.25	67.40
Idem id. fin próximo.....	00.00	67.25
Nuevas series G. y H.....	69.90	70.00
Deuda perpét. 4 0/0 ext. (1891).	77.25	77.70
Idem id. pequeños (1891).....	78.60	81.00
Nuevas series G. y H. (1891)...	84.25	80.00
Deuda a 4 por 0/0 amortizable	0.00	80.90
Idem pequeños.....	81.85	80.95
Billetes de Cuba (1888).....	101.25	101.60
Idem 1890, núm. 1 al 485.000	89.50	89.75
Idem del Banco hipotecario....	00.00	00.00
Cédulas hipot. al 5 por 0/0....	00.00	00.00
Idem al 4 0/0.....	00.00	00.00
Acciones Banco de España....	00.00	00.00
Compañía de Tabacos.....	00.00	188.50

METALES PRECIOSOS	DIA 14	DIA 16
Centenes antiguos.....	21.50	21.50
Idem nuevos.....	17.50	17.50
Oro antiguo.....	18.50	18.50
Nuevo.....	18.50	18.50

CAMBIO	DIA 14	DIA 16
Londres, a la vista.....	00.00	00.00
Idem a 8 días vista.....	00.00	00.00
París, a la vista.....	18.80	18.80
Idem a 8 días vista.....	00.00	00.00

Barcelona	DIA 14	DIA 16
Interior, 67,50.		
Exterior, 77,52		
Amortizable, 81,25		
Nortes, 21,95.		
Cubas, 101,75.		
Nuevas, 89,75.		
Francias, 18,20.		
Orenses, 7,90.		

París	DIA 14	DIA 16
4 por 100 exterior, 65,12.		
3 por 100 francés, 102,35.		
5 por 100 italiano, 89,25.		
4 por 100 turco, 26,05.		
3 por 100 portugués, 26,81.		
Ferreira, 480,00.		
Simmer Jack, 442,00.		
Transvaal, 77,00.		
Langlaate, 170,00.		
Randfontein, 99,00.		
Banco otomano, 732,00.		
Riotinto, 452,00.		
Ferrocarriles Norte, 85,00.		
Idem Alicante, 122,00.		
Robinson, 267,00.		
De Beers, 655,00.		
Moambique, 60,00.		

Después de la hora oficial de Bolsa, cerrado ayer:

El 3 por 100 francés, a 102,35.

Exterior español, 65,18

Londres

Exterior español, 64,75.

CORREO DE MADRID

17 de Agosto del 95

LA GUERRA EN CUBA

CARTA DE BAYAMO

La acción de Peralejo

Importantisima por todos conceptos es la carta que a continuación publicamos, y que inserta *La Unión Constitucional*, de la Habana.

Por ella verán nuestros lectores, el peligro en que se halló la ciudad de Bayamo.

Se salvó Bayamo

Bayamo 18 de Julio de 1895.
Sr. Director de *La Unión Constitucional*.
Se salvó Bayamo!

Reunidas estaban por las inmediaciones de esta ciudad calcinada, las más numerosas y mejor organizadas huestes del separatismo cubano. Los Maceo, Tamayo, Rabí, Salvador Ríos (sucesor de Amador Guera), Manana, Periquito Pérez, Quintín Bandera, Capote, Popa y otros varios jefes de partidas, casi todos los de este departamento oriental, tenían sus fuerzas de infantería y caballería concentradas en el término de Bayamo; tratábase de seis mil hombres, con los que el audaz Maceo quería sin duda ningunada un golpe de efecto.

Situación de Bayamo

Desde el día 9 del actual, la ciudad estaba casi desguarnecida: habían salido a Cayo 400 hombres para conducir un convoy, y sólo quedaba aquí una sección de artillería con una pieza de montaña, otra sección de ingenieros, una guerrilla de 14 caballos, y como 150 hombres de infantería y guardia civil; en junto y mal contados no llegaban a 300 fusiles, si bien podían agregarse, para un caso de apuro, 100 enfermos del Hospital militar, todavía capaces de manejar un fusil. Voluntarios apenas si llegarían a cuatrocientos.

Mientras tanto, Maceo, a quien sobran confidentes de los mismos que residen actualmente en la ciudad, conocía y apreciaba el estado de ella: sabía que no tenía fuertes exteriores, ni circuitos de ninguna clase; que eran bastante débiles las defensas interiores; y que sin grandes pérdidas ni esfuerzos superiores podían batirse aisladamente, porque la mayor parte no se protegían entre sí; tenía noticias del número de combatientes que encerraba y de todos los recursos con que contaba, y comprendiendo la inmensa trascendencia del hecho y queriendo levantar el crédito de su causa, tan desprestigiada hoy, resolvió el ataque inmediato, dedicándose especialmente a interceptar el camino de Manzanillo, mientras hacía reconcentrar todas las fuerzas rebeldes que tenía a su alcance.

Se resolvió el ataque a la ciudad

Al anochecer del día 12 una confidencia reservada, pero de crédito inusitado, participaba al comandante militar de esta plaza, que para aquella misma noche se había ordenado por Maceo el ataque simultáneo a la ciudad por todos los puntos débiles; ya en las anteriores habían atravesado por sus calles exploradores armados que no pudieron ser detenidos y que llevaron su osadía hasta disparar alguna vez contra la guardia del fuerte Regla. Aunque las disposiciones tomadas por el Sr. Vara de Rey, valiente y entendido comandante militar de Bayamo, fueron aceptadas por todos como las mejores, y aunque las escasas fuerzas de la guarnición, voluntarios y algunos paisanos, estaban animados de excelente espíritu, la noche fué de inquietud, se intranquilidad y zozobra para todos; lo probable era, que si Maceo intentaba seriamente el ataque, hubiera sido imposible evitar que otra vez se redujese a cenizas la mayor parte de la población de Bayamo, aunque seguramente le hubiera costado muy cara tal hazaña.

No se realizó

Con sorpresa de todos pasó la noche sin que por ninguna parte sonara un tiro. ¿Por qué se había desistido de la operación? ¿Oh! N; no se había desistido; se había suspendido nada más, éfín de realizar primero otra que se estimaba más importante.

Motivo de haberse suspendido

Aquella mañana mismo había salido de Manzanillo el general Martínez Campos en dirección a Bayamo con una columna de 300 hombres. ¡No más que 300! Inmediatamente avisaron a Maceo sus secuaces, que en Manzanillo, como en todas partes, se amparan bajo el hidalgo pa bellón de Castilla, y antes de las doce del día pudo rectificar su plan.

—Copemos primero al general Martínez Campos—pensó—que luego será mucho más fácil tomar a Bayamo, y si no, siempre valdrá ese golpe por cian Bayamos lo menos.

Y a fe que no le faltaba razón para engreírse al audaz mulato, que se dispone a hacer la felicidad de los blancos de Cuba! ¡No era floja la fortuna que se le venía a las manos! El litu tre pacificador se metía de rondón en la boca del lobo. Para cazarlo al acecho, Maceo trasladaba sus fuerzas todas al camino de Manzanillo.

Reunión de nuestras fuerzas

Pero tampoco faltaron en Manzanillo almas caritativas que anunciaron al bizarro general Santocildes, que se hallaba en Vegueta, a medio camino de Bayamo, la resolución del general en jefe; por lo que suspendió aquél la operación que iba a emprender sobre Buycito, y esperó al general en Vegueta.

En la madrugada del siguiente día emprendieron la marcha juntas con dirección a esta ciudad las dos columnas; la del general en jefe de trescientos hombres, y la del general de brigada de mil doscientos; y juntas pasaron el río Buay y juntas llegaron a Barrancales.

Se sabe en Bayamo

Recordemos la fecha: era el día 13 de Julio.

En las primeras horas de la mañana empezó a circular en Bayamo la noticia: el general Martínez Campos había pasado la noche en Vegueta y aquella misma tarde llegaría aquí con una columna de más de *diez mil hombres*; ya hemos visto que solo eran 1.500. ¡Con qué júbilo nos disponíamos a recibirle! ¡Qué oportunidad! Llegaba para esperar a Maceo, porque a nadie se le ocurrió pensar que Maceo tratará de impedir seriamente el paso del general, que le picara la retaguardia, que tratara de estorbarle, si; pero que quisiera cerrarle el camino, parecía audacia superior a la del generalísimo de los pardos y morenitos.

El general pide municiones

Sin embargo, dieron las cuatro de la tarde y el vigía de la torre no había anunciado la proximidad de ninguna fuerza por ningún camino; y llegó la noche y nadie daba razón de general. A las ocho y media un grupo de personas distinguidas, militares y paisanos, que discurría a la puerta del Casino Español sobre eventualidades del día vió llegar a todo el correr de sus caballos unos cuantos guerrilleros al jefe, el intrépido teniente coronel Lolo Benítez que tanto se distinguió en la otra campaña, se dirigió a los del Casino preguntándoles por la comandancia militar, y dando por razón para no detenerse, la de que traía un parte urgente, continuó de prisa su camino. Algunos creyeron notar a la escasa luz de los reverberos públicos, que el rostro de Benítez y de algunos de sus compañeros se hallaba alterado. Y tenía razón. El general Martínez Campos pedía municiones de guerra a la comandancia militar de Bayamo. Con su extraordinario celo y actividad, el señor coronel Vara de Rey, dispuso inmediatamente la conducción, convenientemente custodiada, de las municiones pedidas. Cuando la noticia transcurrió no había en Bayamo un corazón español que no palpitate fuertemente emocionado. La ansiedad era terrible. ¿Qué le había ocurrido al héroe general Martínez Campos?

Describe después la acción de Peralejo, de que ya tienen nuestros lectores detalles bastante concretos y se ocupa luego de la

Entrada del general en Bayamo

A las diez de la noche entraba en Bayamo el capitán de guerrilla Castelví, trayendo una contrainformación para que no saliesen las municiones que en aquel momento se iban a expedir, y la inapreciable nueva de que el general y su columna habían quedado a legua y media de distancia, siguiendo su marcha a esta ciudad, a donde llegarán a las once próximamente. ¡Todas las fuerzas rebeldes, reunidas por Maceo, no habían sido suficientes para retrasar ni una sola jornada la llegada a Bayamo del invicto general!

Importancia de la acción

Las gentes del país aseguran que nunca, ni en la otra guerra ni en la actual, se ha dado aquí acción tan importante como la de Peralejo. No me extrañará que sea cierto: la táctica de los separatistas en una y otra campaña consistió en invadir los campos por pequeñas partidas, que rara vez se juntaban para formar un núcleo de seis hombres; y que en el Peralejo pasaban de ese número las fuerzas rebeldes está ya fuera de toda duda, juzgando por el número de bajas de una y otra parte, la apreciación viene a resultar idéntica; nuestro valiente ejército tuvo veintitantos muertos y ochenta y dos heridos; y según noticias que empiezan a llegar del campo, las bajas de los insurrectos pasan de cuatrocientas, la mayor parte de los negros de Guanábano, que siguen fanáticamente a Maceo.

Detalles se cuentan de esta acción que constituyen verdaderos rasgos heroicos, pero son tantos, que para consignarlos serían pocas las columnas del periódico. Como síntesis de todos ellos, deduzco que el general en jefe y capitán general de la isla demostró una vez más su valor sereno, su golpe de virta certero, su perfecto conocimiento del arte de la guerra, su táctica asombrosa, su cariño al soldado, y cuantas dotes, en fin, pueden exigirse a un gran capitán para que sus tropas tengan la intuición de la victoria.

—Mi general, ¿que nos faltan municiones!—exclamaban los soldados, al pasar por su lado, en lo más rudo del combate.

—No apurarse, muchachos—les repelió el general imperturbable—adn nos quedan las bayonetas.

Que sus nobles hijos el marqués del Bazán y D. Miguel Martínez Campos, estuvieron tan animosos y tan valientes, que se pusieron al frente de las compañías que perdieron sus jefes y oficiales, con otras ordenaron cargas a la bayoneta, al mágico grito de ¡Viva España! que era contestado por los soldados con los de ¡Viva la Reina! ¡Viva el general Martínez Campos! Que en el cuartel general todos arrostrarán con valor el peligro y cooperaron a la obra del general en jefe, lo mismo el teniente coronel de Estado Mayor Sr. Ramos, que los ayudantes señores Moreno y Primo de Rivera, que también se puso al frente de una compañía y que el doctor Semprún, a quien le mataron dos caballos; y por último, que tanto jefes como oficiales y soldados, han rivalizado en arrojo y valor heroico.

Ya he dicho que el general Santocildes fué muerto en el momento crítico de la acción, cuando, cercada la columna por todas partes, caía una lluvia de balas sobre nuestros soldados; pero debo añadir que en aquel instante supremo permaneció a caballo en el sitio de mayor peligro, a pesar de las cariñosas advertencias de algunos de sus subordinados, iniciándole la posibilidad de que le apartaran desde el campo enemigo. —No se ha hecho aún la bala que ha de matarme—contestó a uno de ellos. Y un instante después caía atravesado por tres balazos! ¡Cuánto valor y cuántas esperanzas malogradas!

El Casino Español de Bayamo se apresuró a ofrecer al general en jefe su local para que en él fuesen velados por los socios los cadáveres

del general Santocildes y de sus compañeros de heroica muerte y sus fondos para costear el entierro. Como todos los centros de su mismo nombre en Cuba, recabó para él el honor de expresar los generosos y nobles sentimientos de nuestra amada patria. Y aceptado el espontáneo ofrecimiento por el general Martínez Campos, convirtióse el salón en cámara ardiente, y allí estuvieron depositados los restos de los héroes, disputándose los socios el triste honor de acompañar a los cadáveres.

El entierro se verificó a las cinco de la tarde del domingo 14 del actual. Presidió en persona el general Martínez Campos. El cadáver de Santocildes, lo mismo que el de su ayudante, señor Sotomayor, fué conducido en hombros de los soldados del regimiento de Isabel la Católica, llevando las cintas del féretro un ayudante de S. E., el juez de primera instancia, Sr. Lacalle, un ayudante del general Santocildes, el alcalde municipal, el presidente del Casino y un jefe del regimiento de Isabel la Católica. Las del señor Sotomayor fueron llevadas por oficiales del mismo regimiento. Los féretros de los soldados iban en hombros de sus compañeros. Hicieron los honores de ordenanza todas las tropas de la columna victoriosa. Componían el acompañamiento cuantas personas hay en Bayamo de algún valer o significación, y agolpóse en las calles del tránsito apiñada multitud para presenciar el doloroso espectáculo de un entierro de tantas víctimas de esta guerra cruel, encendida por el odio de los ingratos a nuestra infortunada y generosa patria.

A l mismo, al entierro del general Santocildes y de heroicos compañeros, hicieron llegar los que pretenden redimir a Cuba por esclavizarla con su tiranía emisarios de sus bandas, para que conociesen personalmente al general Martínez Campos y pudiesen luego apuntarle desde sus madrigueras cuando volviese a Manzanillo y

Disensiones entre insurrectos

El corresponsal en París de una colega de la noche telegrafía las siguientes importantes noticias:

París 16, 9 m.

(Vía New York).

Han surgido hondas divisiones entre los jefes insurrectos. Empiezan a sentirse entre los más caracterizados gran disparidad de juicios acerca de la organización de las fuerzas, la distribución de éstas y los procedimientos para hacer la campaña, a punto de que, como en la pasada insurrección, la disciplina desaparece, el capricho se impone y cada personalidad saliente representa una aspiración y capitanea un grupo.

Hoy el más importante es el de los descontentos y arrepentidos.

Maceo aspira a imponer su voluntad omnimoda. Ha empezado por no aceptar los dos escalafones—el de los blancos y la gente de color—que propuso y defiende con calor Máximo Gómez.

Entre la gente de la *partida* que manda aquél elemento blanco, que esta en minoría, es tratado por los negros con un rigor despótico. Casi todos los jefes de Maceo los ha elegido de entre los hombres de color que fueran compañeros suyos cuando el cabecilla era apacentador de reses. El de su mayor confianza es Quintín Bandera.

Entre José Maceo y Rabí, que goza de prestigio en toda la zona de Cayo del Rey, San Felipe y Mayán Arriba, han surgido diferencias, llegando hasta las obras de hecho. El hermano del general en jefe del departamento de Oriente, resultó herido. Con ocasión de estas luchas hanse formado dos partidos.

La riña se produjo por oponerse Maceo a incendiar las haciendas de los que permanecen leales a nuestra bandera y estimar conveniente el cobro de contribuciones extraordinarias y directas. Estas, aseguran muchos insurrectos, que les está girando Maceo a Nueva York y Cayo Hueso, a su nombre, y como recursos para las contingencias de lo porvenir.

Como la especie corre como válida en el campo enemigo, padece mucho el prestigio de Maceo y decae de manera visible su autoridad.

Se inician, pues, las desobediencias de 1874. Vuelven las insurrecciones de Quesada, Vicente García, Sanguilí y Manuel Suárez, si bien éste distinguióse entonces y distinguese ahora por su habilidad para escurrir el bulto y hacer el *maja* que dicen los insurrectos.

Maceo opónese a la constitución del gobierno provisional y a la proclamación de presidente.

Estrada y Massó sostienen un criterio completamente distinto y hasta piden la creación de la Cámara popular.

Lo que resulta de todo esto es la creencia de que así que las tropas operen con asiduidad y vengán los naturales descalabrados, crecerá el descontento y vendrá—como la vez pasada—la disolución, el desaliento, el cansancio y las capitulaciones.

Esta es creencia que ocultan hasta los mismos laborantes de New York.

Maja llaman los insurrectos al que no combate y vive escondido en el monte.

Cuadro de embarques

Las variaciones del cuadro de embarque de las fuerzas expedicionarias, a que nos hemos ya referido, son las siguientes:

El batallón cazadores de Reus embarcará el día 21 en el vapor «María Cristina», en Coruña; el de San Marcial el 23 en Santander, el de Isabel II el 24 en Coruña, en el vapor «Santiago»; el batallón de las Navas el 24 en Santander; Burgos (P. M. y cuatro compañías) el 25 en Coruña, en el vapor «Alfonso XIII»; batallón de la Constitución el 25 en Santander, y dos compañías de Burgos el 26 en Coruña, en el vapor «Alfonso XIII»; batallones de Galicia y Barcelona el 25 en Barcelona en el vapor «San Fernando»; batallón de Mallorca el 27 en Valencia, en el vapor «San Agustín»; batallón de Vizcaya,

el 28 en Valencia en el vapor «Santo Domingo»; el batallón de Tetuán el 29 en Valencia, en el vapor «Antonio López», y batallones de Canarias y Asturias en Cádiz el 29, en el «León XIII».

FUERZAS EXPEDICIONARIAS

En Cádiz

Han embarcado en Cádiz los escuadrones de Monesa, Cristina, Princesa y Santiago, éste último, que estaba en Granada, compuesto de hijos de la provincia de Cádiz.

El embarque se hizo en medio de escenas conmovedoras. Todo el mundo lloraba.

Embarcó primero el escuadrón de Santiago, costando trabajo inmenso separar a las familias que abrazaban a los soldados.

Las mujeres gritaban y maldecían la hora en que dieron a luz a sus hijos; los hombres lloraban silenciosamente, se retorcan las manos y golpeábanse presas de gran desesperación. Los soldados lloraban y multitud de curiosos presenciaban afectadísimas aquellas tristes escenas. No se ha dado una despedida más terrible.

Los expedicionarios fueron conducidos a bordo del vapor «Cataluña», en balandras remolcadas por vaporcitos.

El «Cataluña» llegó a las seis de la mañana, con fuerzas de Treviño, Sagunto, una batería de montaña, recogidas en Barcelona y Valencia, y artilleros destinados a formar el batallón que se organiza en Cádiz.

El embarque y los trasbordos se han efectuado sin novedad.

En el momento de separarse del muelle las balandras, el general Rodas gritó: «¡Soldados, viva España, viva Cuba española!»

Los repetidos y entusiastas vivas, reanimaron a los soldados, volviéndoles la alegría.

En los muelles sólo se oían ayes e imprecaciones de dolor.

La huelga de Alcoy

Ayer se reunieron otra vez los obreros tejedores, acordando continuar la huelga a todo trance y devolver a los amos las tramas que tienen en su poder para tejer paños.

Por la tarde los obreros fueron a las casas de los fabricantes a devolverles las tramas.

Las patrullas de la Guardia civil, vigilaban por la conservación del orden, acudiendo a las casas de los fabricantes, donde se aglomeraban los tejedores.

La ciudad presentaba un aspecto animado, revelador de una gran inquietud.

No ha ocurrido ningún incidente digno de mencionarse.

Se calcula que no pasarán de cien los tejedores que han devuelto hilazas a los fabricantes.

Algunos de ellos han significado que al devolver las hilazas lo hacían por miedo a sus compañeros.

Se sigue trabajando en algunas fábricas, pero es exíguo el número de tejedores que acude al trabajo.

EL ORDEN PÚBLICO

Aun no sabemos si es infante ó infanta; es decir, si se trata de una partida de insurrectos contra el orden de cosas vigente; ó si se trata de unos cuantos bandoleros ó si, como dicen los republicanos, tenemos en perspectiva una nueva comedia como a de la calle de la Fresa teniendo en cuenta lo que hace días dijo *El Mercanti* Valenciano.

Sea ello lo que quiera, que a nosotros no nos toca ventilar eso, lo cierto es que se ha levantado una partida en Chóvar (Castellón), a cuyas autoridades se presentó pidiendo socorros y cuantas armas hubiera en el pueblo.

De la partida se sabe únicamente que se dirigió a Chelva y que se internó en el monte sin dejar rastro alguno.

Presúmese que se habrá disuelto.

Segue en persecución de ella la guardia civil y por si era necesario, el capitán general de Valencia tenía preparadas fuerzas de caballería para salir al campo, pero no hay noticia de que esas tropas se hayan movido.

En Chóvar parece que la partida dió gritos de ¡viva la república!

También se habla de otra partida levantada en Gandía y según todas las referencias fué un movimiento que fracasó apenas nacido, si es que en algun momento evistió caracteres de movimiento revolucionario.

Un telegrama de ayer de Valencia dice lo siguiente:

«Hoy se ha comunicado a la comandancia de carabineros que en la noche pasada varios paisanos reunidos en el Grao de Gandía recorrieron las calles dando vivas a la república.»

El teniente de carabineros reunió la fuerza, y de acuerdo con el alcalde y el jefe del puesto de la guardia civil, adoptaron medidas para reducir a los amotinados; pero éstos se disolvieron tranquilamente después de cortar los hilos del teléfono y del telégrafo.

Esto ha impedido que hoy se conociera el suceso.

El gobierno no da importancia alguna a esos sucesos. Para enterarse bien de cuanto ocurría hicieron funcionar a toda prisa el telégrafo, y sus impresiones las resumían anoche con esta frase:

